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30/06/1998 VIAJE OFICIAL A GAZA 

CONFERENCIA  DE  PRENSA  CONJUNTA  DEL  PRESIDENTE 
DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, Y DEL PRESIDENTE DE 
LA AUTORIDAD NACIONAL PALESTINA, YASIR ARAFAT 

Gaza, 30-06-98
Sr. Arafat.- Doy la bienvenida de todo corazón a este viejo amigo que nos vuelve a 
visitar  en  este  tiempo  tan  delicado  y  tan  importante.  Sin  lugar  a  dudas,  nosotros 
agradecemos muchísimo a España,  al  Reino de España,  al  pueblo y al  Gobierno de 
España, todos los esfuerzos que nos han brindado y todas las ayudas que nos han dado.
Aquí quiero referirme, en particular, al papel importante que tiene España en proteger el 
proceso de paz. Nosotros no podemos olvidar que hemos iniciado este proceso de paz 
en  Madrid.  Es  por  ello  que  el  señor  Presidente,  como  Presidente  del  Gobierno  de 
España, como el pueblo de España, asumen una responsabilidad importante, que es la 
responsabilidad de salvar el proceso de paz que se inició en Madrid.
Tampoco podemos olvidar  la  gran ayuda que España brindó al  pueblo palestino  en 
todos  los  niveles.  También  queremos  resaltar  la  importancia  de  la  Conferencia  de 
Barcelona que da origen a muchas ayudas de la Unión Europea y queremos resaltar la 
ayuda española en el campo de los equipamientos que nos han dado para el aeropuerto 
de Gaza, que ya está casi a punto de funcionar.
Otra  vez  le  reitero  las  gracias,  señor  Presidente,  por  todas  las  ayudas  que  nos  han 
brindado en todos los niveles. Ustedes desempeñan un papel importante, destacado y 
constructivo dentro de la Unión Europea para ayudar al pueblo palestino. Otra vez le 
doy las gracias y la bienvenida. Bienvenido aquí, a esta tierra palestina, y les recuerdo 
que vamos a participar con ustedes en las celebraciones de Belén 2000. Otra vez le doy 
las gracias y le doy la bienvenida en nombre del pueblo palestino.
Presidente.- Quiero dar las gracias al Presidente Arafat por su acogida. A lo largo de 
estos años nos hemos visto en muchas ocasiones. Tengo que decir que la mayor parte de 
las veces en Madrid; pero es la segunda vez que estoy en Gaza y quiero agradecerle 
muy especialmente, como he dicho, al Presidente Arafat su acogida y su hospitalidad.
Recuerdo que hace tres años,  cuando estuve aquí  por primera  vez,  creo que era  un 
tiempo  un  poquito  más  esperanzado  que  éste.  Éste  es  un  tiempo  difícil,  en  este 
momento, para el proceso de paz; pero, sin duda, es también un tiempo que nos permite 
templar y animar voluntades para seguir adelante.
El Presidente Arafat conoce perfectamente cuál es la posición de España en relación con 
el proceso de paz; nuestros esfuerzos en pro de una paz justa, global, duradera; nuestra 
actitud  positiva  del  justo  reconocimiento  de  los  derechos  y  aspiraciones  del  pueblo 
palestino y, naturalmente, nuestra disponibilidad para seguir ayudando en las iniciativas 
que se planteen para lograr una paz duradera.



De hecho, después de las conversaciones que he tenido en Egipto e Israel, he hablado 
también  con  el  Presidente  Arafat  y,  en  este  caso  también,  como  es  lógico,  hemos 
hablado también de la relación bilateral, que es muy buena.
Yo le agradezco las palabras que ha dicho el Presidente Arafat sobre la cooperación 
española. La comisión mixta de cooperación se va a reunir a final de año en Madrid. 
Vamos a renovar esfuerzos de cooperación. Hoy vamos a ver frutos de lo que puede ser 
esa cooperación y, naturalmente, vamos a seguir desplegando nuestros esfuerzos para 
que el desarrollo de la economía palestina sea también un factor muy importante, no 
solamente de prosperidad para el pueblo palestino, sino de contribución a la estabilidad 
en la zona.
P.- Una pregunta para el Presidente del Gobierno. El Presidente Arafat ha expresado en 
varias ocasiones su firme intención de declarar el Estado palestino en mayo del año 
próximo, pase lo que pase con el proceso de paz. Querría saber si han hablado de este 
tema, que es un tema que preocupa profundamente en Israel. ¿Cuál sería la decisión del 
Gobierno español y de la Unión Europea? ¿Qué implicaciones podría tener?
Presidente.-  Yo le rogaría que, estando aquí donde estamos,  en Gaza y hablando de 
Oriente Medio, pusiésemos la vista en tres semanas por delante, y no fuésemos más de 
tres semanas por delante o de cuatro semanas por delante,  porque hay que ir paso a 
paso.  Hay  oportunidades  abiertas  y  el  buen  trabajo  y  la  discreción  también  deben 
llevarnos a eso. Por lo tanto, pongamos la vista en las próximas semanas, no más allá.
P.- ¿Cuál es su reacción ante los esfuerzos de Israel y Estados Unidos para impedir que 
el  Consejo  de  Seguridad  denuncie  el  plan  de  Israel  de  ampliar  las  fronteras  de 
Jerusalén?
Sr. Arafat.- Quería decirle que esta decisión se ha postergado solamente durante diez 
días a la espera de que los responsables norteamericanos vuelvan de su visita oficial a 
China.
P.-  Una  pregunta  para  el  Presidente  del  Gobierno  español  y  otra  pregunta  para  el 
Presidente Arafat.  Presidente Arafat,  en los últimos días hemos escuchado al Primer 
Ministro Israelí asegurar que toda la culpa del bloqueo del proceso de paz la tienen los 
palestinos y que la paz está muy cerca, si no fuera porque los palestinos no quieren dar 
nada. El Primer Ministro Netanyahu ha dicho que la paz está muy, muy, cerca y que 
todo depende de los palestinos. ¿Cuál es su opinión?
Para el Presidente del Gobierno español. El Primer Ministro Netanyahu asistió anoche 
en Jerusalén,  como principal  invitado,  a un acto de la organización que se dedica a 
colonizar Jerusalén Este, y reiteró que van a seguir colonizando Jerusalén Este. Hoy 
mismo el Consejo de Seguridad tenía pensado debatir este asunto. ¿Cuál es la postura 
del  Gobierno  español  ante  este  plan  del  Gobierno  israelí  para  ampliar  el  territorio 
municipal de Jerusalén?
Sr. Arafat.- Primero, quería decirles que ha habido una iniciativa norteamericana que 
nos ha sido notificada mediante cuatro reuniones consecutivas con la señora Albright. 
La parte palestina ha dado el visto bueno a esta iniciativa y su contenido, y hasta el 
momento no tenemos ninguna indicación positiva por parte  de Israel  acerca de esta 
iniciativa. Esto ha hecho que el proceso de paz llegue a un callejón sin salida.
Presidente.- En relación con esa cuestión, conviene conocer todos los detalles de esa 
propuesta  que  puede  tener  diversas  interpretaciones,  en  mi  opinión,  no  del  todo 
correctas siempre; por tanto, no hay que dejarse impresionar por declaraciones más o 
menos  espectaculares  ni  tampoco  por  actuaciones  también  que  puedan  tener  una 
repercusión pública importante, sino ajustarnos estrictamente al contenido de las cosas 
que puede ser un contenido, como insisto, diverso.



Con carácter  general  yo  le  diré  que  la  toma  de  decisiones  unilaterales  que  puedan 
decidir o condicionar futuras decisiones es algo que puede perturbar la marcha de los 
procesos y, por tanto, tiene que ser tratado con extraordinaria delicadeza. Naturalmente, 
no se debe caer en nada que deba suponer un condicionante de lo que pueda ser el 
desarrollo de futuros procesos, conversaciones y diálogos.
P.- Una pregunta al señor Presidente palestino. Señor Presidente, ¿cuál es su opinión 
sobre la cooperación económica con España? ¿Han recibido ustedes nuevas promesas 
de más cooperación con España?
Sr. Arafat.- Ya he hecho referencias a estas ayudas muy importantes que recibimos de 
España. Hemos comentado hoy con detalle estas ayudas a todos los niveles y en todos 
los sentidos, y estamos muy agradecidos a España en esta cooperación económica. La 
comisión  mixta  entre  las  dos partes  va a tratar  los seguros cambios  de cooperación 
durante los próximos dos años muy pronto.
P.- Señor Presidente, quería saber cuál es el papel europeo. ¿Qué es lo que espera usted 
del papel europeo, ya que sabemos que hay un enviado especial, que es el señor Miguel 
Angel Moratinos, en la región? ¿Ustedes esperan solamente un papel económico de la 
Unión Europea o esperan también un papel político?
Sr.  Arafat.-  Europa  tiene  un  papel  moral,  político  y  económico,  y  otros  papeles 
importantes en el proceso de paz, y no podemos olvidar que el proceso de paz se inició 
allí, en Madrid, durante la Conferencia de Paz en Madrid. Nosotros damos siempre la 
bienvenida a todos los esfuerzos especiales en el sentido de desarrollar los esfuerzos 
para la paz.
P.- Señor Arafat, ¿cuándo cree que va a recibir el permiso para abrir el aeropuerto de 
Gaza? Y al Presidente del Gobierno quería preguntarle si piensa que en el plazo de tres 
semanas es posible un acuerdo de paz.
Sr. Arafat.- Sin duda, esto requiere ejercer presiones sobre el Gobierno israelí que ha 
puesto trabas durante dos años al funcionamiento del aeropuerto de Gaza. También han 
puesto  obstáculos  ante  la  llegada  de  ayudas  españolas  representadas  en 
equipos  para  poner  este  aeropuerto  en  funcionamiento.  Esto forma  parte  de  la  gran 
operación de embargo impuesta por Israel, y esperemos que España, Europa y Estados 
Unidos tengan éxito en levantar este embargo impuesto sobre el pueblo palestino. Y yo 
les invito a visitar el aeropuerto.
Presidente.- Hay una parte del equipamiento español que decía que ya está aquí; pero 
hay  otra  parte  que,  evidentemente,  está  pendiente  todavía  de  la  autorización 
correspondiente.  Estamos  trabajando  en  eso  sabiendo  que  forma  parte  también  del 
conjunto del proceso.
Yo no he dicho que tenga ninguna esperanza en que la paz se alcance en tres semanas o 
se llege a un acuerdo en tres semanas. Digo que las próximas semanas deben ser muy 
importantes, que pueden ser muy importantes, y mi opinión y mi deseo sería que fuesen 
importantes realmente. Pero no se ate usted a un plazo excesivamente fijo.
Yo  creo  que  hay  poco  tiempo,  que  eso  se  sabe  y  que  el  poco  tiempo  hay  que 
aprovecharlo. Lo que está puesto encima de la mesa ahora, aquello sobre lo que hay que 
discutir, aquello sobre lo que hay que opinar, es, en mi opinión, lo que debe ser tratado 
y, por lo tanto, ése es el trabajo que hay que realizar.
Yo no deseo, en absoluto, que las cosas se compliquen sino todo lo contrario, y tengo la 
firme  impresión,  por  no  decir  la  convicción,  de  que  se  debe  aprovechar  con  cierta 
rapidez el tiempo. Es por lo que hablo de las próximas semanas.
Gracias. 


